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ИнИцИатИва

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Первые рейсы по Екатеринбургу со-
вершило бесплатное такси для 
детей-инвалидов. Машину для ребя-
тишек, которым недоступен обще-
ственный транспорт, на деньги, со-
бранные всем миром, приобрел бла-
готворительный фонд «Живи, ма-
лыш!». 

Благодаря народным взносам 
фонду удалось накопить почти пол-
тора миллиона рублей и купить но-
венький специализированный авто-
мобиль ГАЗ-2705. Машина полно-
стью оборудована для комфортных 
путешествий колясочников: в ней 
есть опускающийся пандус, крепле-
ния для кресел. Авто рассчитано на 
восемь пассажиров, в том числе че-
тырех юных. Услугами социального 
такси могут воспользоваться роди-
тели детей с тяжелыми заболевани-

ями, инвалидностью по зрению и 
ДЦП. Первые екатеринбуржцы уже 
оценили комфорт «выручай-маши-
ны» — так они окрестили «ГАЗель», 
ведь до сих пор любое передвиже-
ние по городу им стоило больших 
усилий. 

— У сына ДЦП, самостоятельно он 
плохо ходит, в основном сидит в ко-
ляске. Нам постоянно нужно ездить 
к врачам, на реабилитацию. Обыч-
ное такси очень дорого. А многие во-
дители, узнав, что придется брать 
ребенка-инвалида, отказываются 
от вызова или просто уезжают, — 
рассказывает мама семилетнего 
Максима. 

Цены на такси для людей с огра-
ниченными возможностями дей-
ствительно кусаются. В Екатерин-
бурге человека в инвалидной коляс-
ке частники готовы перевозить не 
дешевле чем за две тысячи рублей в 
одну сторону. Несмотря на то что се-
мья Максима живет в пригороде об-
ластного центра — в Верхней Пыш-

ме, социальное такси доставило осо-
бых пассажиров по нужному адресу 
и отвезло обратно домой. И все абсо-
лютно бесплатно.

— Понятно, что заявку лучше де-
лать заранее. Мы стараемся соста-
вить маршрут так, чтобы он был бо-
лее эффективным. Если надо, с ма-
шиной приезжают волонтеры, что-
бы помочь с коляской, — поясняет 
Анна Черноскутова, представитель 
фонда «Живи, малыш!» в Екатерин-
бурге.

Услуга не только бесплатная, но 
и предоставляется без ограниче-
ний, которые, к примеру, установ-
лены для клиентов подобной служ-
бы министерства соцполитики ре-
гиона. Государственное социаль-
ное такси человеку с инвалидно-
стью доступно не больше 30 раз в 
год, да и заказать машину можно 
только для поездок до обществен-
но значимых учреждений: больни-
цы, банка, МФЦ, Пенсионного фон-
да. Народное социальное такси го-
тово отвезти ребенка на выставку 
или в театр.

У фонда это не первый благотво-
рительный транспортный проект. 
Еще три года назад социальная 
«ГАЗель», приобретенная на сред-
ства компании ЕВРАЗ, начала кур-
сировать по Нижнему Тагилу. За это 
время такси перевезло 649 особен-
ных детей. Единственная пробле-
ма — автомобиль нуждается в обслу-
живании и, естественно, бензине.

— Мы не обойдемся без поддерж-
ки добрых людей. Расходы неизбеж-
ны. На сайте нашего фонда все жела-
ющие могут оформить автоплатеж 
на покупку бензина, — призывает к 
отзывчивости Анна Черноскутова. 

Мусор украсят
На Среднем Урале нанесут логотип 
на технику для сбора отходов

У МУСОРНОй реформы в Свердловской области появился свой фирменный знак. На логотипе 
зелено-голубой расцветки изображены очертания области, Уральские горы с чистыми река-
ми. Таким знаком украсят все объекты и технику региональных операторов по обращению с 
ТКО. Как утверждают в правительстве региона, логотип нужен для популяризации реформы 
и обозначения ее конечной цели — наведение чистоты.

В удаленном от основных газовых сетей уральском поселке Староуткинске открыли газопровод, который обеспечит 
теплом больше 500 домов. Голубое топливо — лучший подарок местным жителям в год 290-летия поселка. В Староуткинске 
использована система регазификации, то есть газ до станции доставляют на машинах. Технология считается пилотной не 
только для Свердловской области, но и для России. Строительство магистрального газопровода стоило бы в десятки раз 
дороже.

стоп-кадр
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Выручай-машина 
Такси для детей с ограниченными возможностями 
здоровья появилось в Екатеринбурге

Социальное такси оборудовано пандусом для подъема инвалидных колясок.

куда обращаться 

Сайт фонда «Живи, малыш!»: 
www.fondzhivimalysh.ru
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Челябинску  
подмочили репутацию
Благоустройство

В начале недели врио губер-
натора Челябинской области 
Алексей Текслер совершил 
первую ознакомительную 
поездку по южноуральской 
столице и предложил город-
ским властям крепко поду-
мать о том, как сделать об-
ластной центр более презен-
табельным.

— Город выглядит серо и 
нуждается в комплексном 
благоустройстве,— отметил 
чиновник.

Первым местом «разбора 
полетов» стал сквер на Комсо-
мольском проспекте в Курча-
товском районе Челябинска. 
Из-за подтаявших по обочи-
нам куч снега аллеи превра-
тились в одну большую лужу, 
что не могло добавить сопро-
вождавшим Алексея Текслера 
сотрудникам мэрии хорошего 
настроения. Однако они по-
пытались убедить руководи-
теля региона, что уже в этом 
году сквер ждет масштабная 
реконструкция, аллеи для 
пропуска талых вод вымостят 
брусчаткой, появится освеще-
ние. Одним словом, место от-
дыха горожан станет ком-
фортным и стильным — про-
ект благоустройства уже на-

ходится на утверждении в гос-
экспертизе. Однако репута-
ция района все же оказалась 
подмочена, как и ноги чинов-
ников, вынужденных преодо-
левать водные препятствия.

Всего в программу инспек-
ционного вояжа вошли не-
сколько дворов и скверов, 
жилой комплекс «Алексан-
дровский», экопарк на се-
веро-западе Челябинска и 
центральная часть города, в 
том числе площадь Револю-
ции и расположенный под 
ней торговый комплекс «Ни-
китинский».

Свои впечатления от уви-
денного Текслер выразил спо-
койно, но емко:

— С точки зрения эстетики 
городским властям должно 
быть стыдно.

По его словам, даже цент-
ральные улицы выглядят не-
презентабельно, а про дворо-
вые территории и говорить 
нечего. Кроме того, врио от-
метил отсутствие иллюми-
нации, не лучшее состояние 
дорог. И посетовал, что мест-
ным чиновникам предстоит 
еще очень многое сделать, 
чтобы навести элементар-
ный порядок.

Михаил Пинкус, 
Челябинск

кстати

Пока новый глава региона оправдывает ожидания южноураль-
цев. Он не дает окружению водить себя за руку, самостоятельно 
прокладывает маршруты своих поездок и вместо назначенного 
на прошлой неделе тура по знаковым местам Челябинска отпра-
вился на Коркинский разрез, горящую свалку в поселке Роза и 
мусорный полигон в поселке Полетаево. У открытой для обрат-
ной связи с жителями странички Текслера в Instagram уже не-
сколько тысяч подписчиков, активно критикующих положение 
дел на Южном Урале.

Новые «глаза» города
Инфраструктура

Автовладельцам Екатерин-
бурга не стоит ждать спокой-
ного лета: власти наметили 
масштабный ремонт, кото-
рый, в частности, затронет са-
мые загруженные перекрест-
ки города. Согласно порталу 
госзакупок, в сезон дорожно-
го ремонта-2019 за 95,5 мил-
лиона рублей планируется от-
ремонтировать 41 перекрес-
ток уральской столицы, в том 
числе на улице Малышева, 
одной из самых оживленных, 
от Восточной до ЖБИ.

Кроме починки дорожного 
полотна и замены знаков, об-
новят и светофорное хозяй-
ство. На перекрестках устано-
вят новые светодиодные све-
тофоры — сигнальные и пеше-
ходные, с обратным отсчетом 
времени, вандало- и термо-
устойчивые, в ударопрочном 
поликарбонатном корпусе. 
Цена одного аппарата — около 
десяти тысяч руб лей. Новые 
светофоры, включенные в си-
стему автоматизированного 
управления дорожным дви-
жением, — еще один шаг к циф-
ровизации, созданию «умно-
го» города.

Завершение ремонтных ра-
бот, которые идут по нацио-
нальному проекту «Безопас-
ные и качественные дороги», 
назначено на 20 сентября.

В целом по нацпроекту в 
Сверд ловской облас т и в 
2019 году отремонтируют 
140 километров автомобиль-
ных трасс, потратив на это бо-
лее трех миллиардов рублей: 
два миллиарда поступят из 
федерального бюджета, мил-
лиард — из регионального. За 
два предыдущих года реали-
зации нацпроекта на ремонт 
дорог Екатеринбургской агло-
мерации направлено более 
4,5 миллиарда: под рекон-
струкцию попал 31 километр 
проезжей части, на 16-ти пе-
рекрестках появились «ум-
ные» светофоры.

— В 2018-м в Екатеринбург-
ской агломерации доля дорог 
в нормативном состоянии 
увеличилась до 63 процентов. 
На старте проекта у нас было 
19 очагов аварийности, мы со-
кратили их число до десяти, — 
говорит свердловский ми-
нистр транспорта Василий 
Старков.

Ксения Дубичева, 
Екатеринбург
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Деловой завтрак

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

3 июня Свердловская область перей
дет на цифровое телевещание. Феде
ральное министерство связи пору
чило региону подготовить волонте
ров, которые будут разъяснять по
купателям в торговых центрах, как 
настроить приставкудекодер ана
логового сигнала на «цифру». Кроме 
того, добровольцы должны обучать 
пожилых и не очень разбирающихся 
в технике людей пользоваться этим 
оборудованием. Бабушки привыкли 
экономить электричество и выдер
гивать шнур из розетки, посмотрев 
телевизор, и тогда все настройки 
сбиваются. 

Более серьезные проблемы могут 
возникнуть в отдаленных деревнях, 
где нет покрытия цифровым сигна
лом. За каждой закреплен конкрет
ный оператор, он обязан обеспечить 
прием волн со спутников. Деньги с 
жителей возьмут только один раз, за 
подключение, за абонентское обслу
живание ничего платить не придет
ся. Об этом рассказал на деловом за
втраке в уральском филиале «РГ» 
Дмитрий Шалабодов, руководитель 
свердловского управления антимо
нопольной службы. Ей, кстати, пору
чено мониторить продажи ТВ
приставок, чтобы не допустить не
обоснованного роста цен. 

Дмитрий Валерьевич, в регионах «пер-
вой волны» ФАС уличила торговые 
сети в преднамеренном удорожании де-
кодеров. А как у нас? 
Дмитрий ШалабоДов: Давайте поясним 
для начала: части абонентов они прос
то не нужны, современные телевизо
ры по умолчанию могут принимать 
цифровой сигнал. А вот тем, у кого бо
лее старые модели, придется приоб

рести декодер. На Среднем Урале их 
стоимость колеблется в пределах 1,5—
4,5 тысячи рублей. Существенного 
роста мы не видим, более того, в 
декабреянваре некоторые марки по
дешевели почти на 16 процентов.

Финансовая реклама — одна из самых 
популярных, но люди нередко попада-
ются на уловки недобросовестных 
«быст рокредитчиков». Как антимо-
нопольная служба пресекает распро-
странение подобной информации?
Дмитрий ШалабоДов: Требования к ре
кламе финансовых услуг закреплены 
в ст. 28 ФЗ о рекламе. Зачастую орга
низации, не являющиеся микрофи
нансовыми, используют в рекламе 
такие выражения, как «кредит под 
низкий процент», «быстрое получе
ние кредита», «кредит по паспорту за 
пять минут». Начинаешь разбирать
ся — выясняется, что это обычные по
средники между банком и заемщи
ком, оказывают лишь информацион
ные услуги и юридические — по сбору 
документов, о чем вроде бы преду
преждают, но очень мелким шриф
том гденибудь внизу плаката. На эту 
удочку попадаются не только потре
бители, но и СМИ, когда публикуют 
объявления. Раньше мы эти ситуации 
квалифицировали как отсутствие су
щественной информации, теперь же 
признаем рекламу ненадлежащей. 
Ответственность лежит и на рекла
модателе, и на рекламораспростра
нителе, то есть на газетах, журналах, 
агентствах, предоставляющих бил
борды в аренду. Чтобы они понима
ли: если это финансовая услуга, кре
дитование, должна быть лицензия 
Центробанка. 

Как показывают соцопросы, 93 про-
цента свердловских предпринимате-
лей оценивают конкуренцию в своей 
отрасли как умеренную и высокую. 
Вы согласны? 
Дмитрий ШалабоДов: Уровень конкурен
ции в регионе измеряется 33 показа
телями, привязанными к социально 
значимым рынкам. Допустим, негосу
дарственное дошкольное образова
ние всегда считалось муниципаль
ным, как и автобусные перевозки, а 
сегодня у нас 97 процентов межмуни
ципальных маршрутов обслуживают 
частники. Ничего плохого в этом нет: 
государство не тратит свои деньги на 
создание автопарков, техобслужи
вание. 

К сожалению, бизнес тоже не тратит, 
это показывают проверки ГИБДД. Се-
годня в Екатеринбурге, по данным мэ-
рии, 80 процентов маршрутов обслу-
живают коммерческие перевозчики. 
Хотели уменьшить количество транс-
порта в городе, а получилось — увеличи-
ли. И качество его работы вызывает 
вопросы. 
Дмитрий ШалабоДов: Транспортные ком
пании выполняют муниципальный 
контракт. В нем прописаны все усло
вия: требования к автопарку, персо
налу, периодичность работы на марш
руте и т. п. Если мэрия видит: машины 
не соответствуют технической безо
пасности, систематически нарушает
ся расписание, она должна растор
гнуть договор. К сожалению, мы часто 
видим, что заказчик формально ис
полняет закон. Это подтверждает 
практика рассмотрения жалоб на ав
тобусные перевозки в Екатеринбурге 
за последние 2—3 года. УФАС ни одно

го дела не проиграло. Буквально на 
прошлой неделе завершился очеред
ной судебный процесс. Помните,  осе
нью 2018го администрация города 
объявила конкурс на обслуживание 
маршрутов № 014, 016, 021 и 083? Их 
хотели заполучить сразу семь фирм, а 
выиграла одна — за 27 миллионов руб
лей. Не потому что это лучшее предло
жение, просто заявки остальных от
клонили. Причем неправомерно — в 
этом Арбитражный суд Свердловской 
области согласился с нами, и резуль
таты конкурса отменят.  

Нечто похожее мы наблюдаем в сфере 
школьного питания, где вытеснить 
мастодонтов невозможно, даже если 
на них заводят уголовные дела и Роспо-
требнадзор пачками выписывает 
штрафы. Наглядный пример — исто-
рия со школьно-базовой столовой «Зо-
лушка». В мэрии нам ответили, что не 
имеют права не допускать кого-либо к 
торгам, а «ошибки бывают у всех».
Дмитрий ШалабоДов: Не надо никому за
прещать участвовать в конкурсах, 
нужно контролировать исполнение 
контрактов. Ведь в чем суть пробле
мы? Никто не следит за тем, как и что 
готовят на пищеблоках той же «Зо
лушки». А ведь это МУП, тут не ска
жешь: пришел частник, обрушил цену 
на торгах и теперь плохо кормит де
тей. У муниципального предприятия 
заказчик — сам город. И он же учреди
тель, то есть назначает директора, вы
дает задания. Школьные медики или 

другие должностные лица обязаны 
ежедневно проверять, как оказывает
ся услуга: если блюда несъедобны, на 
кухне нарушаются санитарные пра
вила, нормы закладки продуктов и 
т.п., сообщать в Роспотребнадзор. 

Еще одна больная тема — размещение 
нестационарных объектов торговли 
(НТО). ФАС считает, что все предпри-
ниматели находятся в равных услови-
ях: кто больше готов заплатить за 
аренду, тот и получит место. Но как 
можно пиво и шаурму ставить в один 
ряд с киосками прессы? Все-таки газе-
ты и журналы — социально значимый 
товар, который не приносит огромно-
го дохода.

Дмитрий ШалабоДов: Действительно, у 
нас было очень много обращений, ког
да по надуманным основаниям кого
то исключали из схемы размещения, а 
когото включали на эти же самые 
мес та. Возбуждали дела в Екатерин
бурге и Нижнем Тагиле, суды нас под
держали: волюнтаристский подход 
здесь неуместен. Некоторые попыта
лись позицию ФАС вывернуть и пре
вратить в фарс: мол, втыкайте ларьки 
с шаурмой где хотите, хоть на цен
тральной площади. На самом деле мы 
говорим о другом: никто не имеет пра
ва выкинуть из схемы размещения то, 
что уже было раньше, если это не на
рушает иных норм законодательства: 
земельного, градостроительного, по
жарного. В Москве ларьки стояли над 
тоннелем метро, в охранной зоне — это 
нарушение, как и установка на тепло
сетях. Муниципалитет может доба
вить в схему только новые места и вы
ставить их на торги. 

СВЕРДлОВСКАя и Тюменская области вошли в число пяти российских регионов, жители ко
торых больше всех жалуются на нарушения в сфере обращения с коммунальными отходами. 
В основном люди недовольны высокими платежами и тем, как регоператоры взаимодейству
ют с потребителями. В связи с этим ФАС начала на Среднем Урале проверку обоснованности 
«мусорных» тарифов и заключенных регоператорами договоров с контрагентами.

Люди жалуются
В регионах УрФО проверят тарифы 
на вывоз мусора

Никто не следит 
за тем, как и что
готовят 
на пищеблоках 
«Золушки». А ведь 
это МУП, тут 
не скажешь: 
пришел частник, 
обрушил цену 
на торгах и теперь 
плохо кормит детей

Не превращайте ФАС в фарс
Как Средний Урал готовится к переходу на «цифру» и чем оборачивается 
формальный подход к организации школьного питания

Дмитрий Шалабодов: На удочку 
недобросовестных посредников 
между заемщиками и банками 
попадаются не только потребители, но 
и СМИ, когда публикуют объявления.

Ключевой вопроС

Пару недель назад СМИ всколыхнула фейковая новость, что 
ФАС одобряет рост цен на продукты. Позже выяснилось: слова 
вашего коллеги выдернули из контекста. Но почему все-таки 
мнение потребителей зачастую расходится с позицией анти-
монопольного органа? Люди говорят: яйца подорожали еще пе-
ред новым годом. Точка зрения ФАС — цены существенно вырос-
ли только на капусту, пшено и лук. Какой процент прироста 
является критичным для мониторинга?
Д м и т р и й Ш а л а б о Д о в: В любой стране, даже самой социально и 
экономически продвинутой типа Норвегии, цены растут и 
падают, поскольку экономика строится на спросе и предло

жении. Иначе будет дефляция, а это намного хуже, чем ин
фляция, по мнению экономистов. В мониторинг попадают 
только социально значимые продукты, критическая отмет
ка — плюс 30 процентов в месяц, тогда правительство РФ мо
жет стабилизировать цены на определенной территории на 
срок не более 90 дней. 

За последние 15 лет такого не случалось ни разу, хотя регу
лярно возникает искусственный ажиотаж то вокруг гречки, 
то яиц. я сам регулярно хожу в магазины: килограмм гречне
вой крупы сегодня можно купить за 30 рублей, а когдато 
было 100, и все переживали, что не хватит. По ряду дел нака

зали поставщиков, у них возникло затаривание — некуда де
вать товар. После этого цены пошли на спад. 

В 2019 году мы получили несколько жалоб на удорожа
ние куриных яиц, провели проверку. Действительно, цены 
в рознице выросли. Так, в магазинах «Елисей» категорию 
С1 в ноябре продавали по 66,9 рубля, в январе — по 78.  
В «Магните» рост составил 16,5 рубля. А вот в «Монетке», 
напротив, товар подешевел с 64 до 56 рублей. Поставщики 
ссылаются на то, что отпускные цены подняли производи
тели, те, в свою очередь, на удорожание зерна — это основ
ной компонент в составе комбикорма. 

Школьные медики должны ежедневно 
проверять качество еды в столовых 
и, если есть нарушения, сообщать в 
Роспотребнадзор.
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Призыв не услышали
Двое югорчан осуждены 
за уклонение от службы в армию

ДВА 22-летних жителя Лангепаса заплатят крупные штрафы за уклонение от призыва в ар-
мию. По сообщению СУ СК по ХМАО—Югре, молодые люди, не имеющие законных оснований 
для освобождения либо отсрочки от прохождения службы, несколько раз лично получили по-
вестки, однако не явились в военкомат. Осужденным назначено наказание — 60 и 70 тысяч руб-
лей. В 2018 году к ответственности привлечено 15 жителей округа, уклонившихся от призыва.

Самосуд?
За что убили бизнесмена-рабовладельца, державшего в страхе целый поселок

ШОК

 Елена Мационг, Югра

В таежном поселке Ванзевате 24 фев-
раля нашли тело местного предпри-
нимателя с огнестрельным ранени-
ем. Преступление раскрыли меньше 
чем за двое суток. Убийцей оказался, 
как сообщает СК Югры, 35-летний 
житель Вологодской области, рабо-
тавший на принадлежавшей бизнес-
мену лесной базе.

Этому преступлению предшест-
вовало другое. На заимке жили не-
сколько мужчин. 31 января между 
двумя из них произошел конфликт, 
закончившийся убийством. СК два 
дела объ единил в одно: следователи 
посчитали, что и работника, и биз-
несмена убил один и тот же человек. 
Согласно показаниям задержанно-
го, когда предприниматель узнал о 
преступ лении, он стал его шантажи-
ровать — требовал устранить всех 
свидетелей. В ответ на угрозы тот 
выстрелил в него из ружья…

Вотчина для барина 

Случившееся в Ванзевате похоже 
на сценарий плохого детектива, на-
столько в этой истории все смеша-
лось: разборки в стиле 90-х, жесто-
кость и даже мистика, замешанная 
на верованиях коренных народов. 

Ванзеват — поселок небольшой, от 
силы 240 жителей, в основном хан-
ты и манси. Стоит на берегу Оби в 
окружении кедровника. Зимой из за-
несенного снегом Ванзевата выбира-
ются только вертолетом: 66 кило-
метров — до райцентра, 380 — до сто-
лицы округа Ханты-Мансийска. 

24 февраля по поселку пронес-
лась весть: «Диплова убили, весь жи-

вот из ружья разворотили!» (Фами-
лия изменена. — Прим. ред.). С одной 
стороны, она прозвучала как гром 
среди ясного неба, а с другой — все 
понимали: нечто страшное рано или 
поздно должно было произойти. 

Диплов — бизнесмен, 61 года от 
роду. Появился в этих краях шесть 
лет назад. Сам из Березово, из сосед-
него района. Местные жители пред-
полагают: скрывался сначала от дол-
гов, потом — от бандитов. Группи-
ровки не поделили что-то, и Диплову 
«настоятельно рекомендовали» 
дальше Ванзевата не соваться.  

Когда бизнесмена убили, у берега 
остались стоять три принадлежав-
ших ему катера, на борту самого 
большого красуется надпись «Ба-
рин». В поселке говорят: он и вправ-
ду вел себя, как барин. Устроил на-
стоящую вотчину. Поначалу попы-
тался втереться в доверие к местным 
жителям, за спирт скупал у хантов 
рыбу. Но чуть что — угрожал оружи-
ем, в разговоре тут же переходил на 
бандитский жаргон, унижал. Поэто-
му дружба с местными у Дип лова за-
кончилась. Люди сперва его сторо-
нились, потом стали бояться. Было 
из-за чего. После смерти в доме уби-
того, в тайниках, следователи наш-
ли восемь единиц оружия, пять из 
них неучтенные, автомат Калашни-
кова и 2,5 тысячи патронов. 

Через какое-то время в Ванзевате 
появились странные люди. Боль-
шинство бомжеватого вида — мужи-
ки, потрепанные жизнью. Кого-то 
Диплов заманивал на вокзалах боль-
шой зарплатой, охотой и рыбалкой, 
кого-то через знакомых сидельцев. 
Иных приглашал по-современному 
— через соцсети, расписывая все 
прелес ти работы в таежном краю. 

Забирал паспорта, а дальше мог де-
лать все, что хотел…

Хозяин тайги  

Работники обитали в лесу, на за-
имках. Некоторые в десятках кило-
метров от Ванзевата. Валили лес, ко-
торый бизнесмен продавал, ловили 
для него рыбу, охотились на лосей. 
Причем — в заказнике, где за каждый 
спиленный кедр уголовная ответ-
ственность. С Дипловым в поселко-
вом доме жил только один: готовил 
для «барина», мыл, стирал и убирал. 
У хозяина был диабет, и, говорят, ра-
ботник однажды случайно положил 
ему лишний кусок сахара, за что Ди-
плов избил его чуть ли не до смерти. 

В разное время на бизнесмена ра-
ботали от четырех до восьми чело-
век, за шесть лет сменилось около 50. 
За любую провинность Диплов 
изощ ренно унижал работяг.  По сло-
вам одного из местных, однажды в 
лодку к нему напросился кто-то из 
«рабов» Диплова, умолял увезти его 
подальше. Рассказывал, как диплов-
ские работяги по наущению «бари-
на» грозили его изнасиловать, за-
ставляли есть собственный кал.

Кому-то удавалось сбежать, а 
иным и податься было некуда. К тому 
же Диплов одно время щедро зали-
вал все беды работников дармовым 
спиртом вместо зарплаты. Разрешал 
отовариваться в магазине под запись 
по отведенному скудному лимиту, а 
в конце месяца расплачивался. Вско-
ре работникам в довольствии отка-
зали, и Диплов буквально морил их 
голодом. Мол, «мясо бегает в лесу», 
«рыба плавает в реке». 

О беспределе в Ванзевате рас-
сказывает более чем двухчасовая 
аудиозапись схода жителей, имею-
щаяся в распоряжении редакции. 
Весной 2017 года на него пришли 62 
человека, приехали работники 
прокуратуры, полиции, руководи-
тели района. Кроме того, в «РГ» 
есть копии многочисленных жа-
лоб, в том числе губернатору Югры, 
в прокуратуру округа, регио-
нальное полицейское ведомство, 
уполномоченному по правам чело-
века в Югре. Под документами сто-
ят подписи 43 человек —  почти каж-
дый пятый житель поселка. Полу-
чили мы и сканы ответов силовых 
структур.  Вся информация предо-
ставлена «РГ» на условиях полной 
анонимнос ти. Люди и сегодня, 
даже после смерти Диплова, боят-
ся говорить открыто о том, что тво-
рилось в Ванзевате.

Однажды силовики все же отреа-
гировали. В феврале 2017 года в посе-
лок на снегоходах нагрянул ОМОН. 
Задержали Диплова, с понятыми 
провели опись оружия. Впрочем, на 
все стволы были разрешения. Да и 
вообще, правоохранители интере-
совались не Дипловым, а человеком, 
объявленным в розыск. К самому 
Диплову претензий не было. Дока-
зать, что он кого-то держит в неволе, 
тоже не удалось. 

Карабин в лоб

И на сходе, и в коллективной жа-
лобе властям жители поселка гово-
рили о фактах, которые легко бы по-
тянули не на одно уголовное дело. 
Так, по указанию Диплова спилили 
80 кедров в заказнике, охотились на 
лосей и соболей в заповедных мес-
тах. Диплов и несколько его подель-

ников разъезжали с карабинами и 
угрожали даже детям, игравшим 
возле школы. Карабин приставляли 
ко лбу любому, кто осмеливался хоть 
слово сказать против «барина». На 
все звонки и заявления полицейские 
отвечали: ну не убили же никого. 

Насчет «не убили» — большой во-
прос. После конфликта с Дипловым 
бесследно исчез предприниматель 
из соседнего поселка. Приехал в Ван-
зеват за хлебом, сел в лодку, но домой 
не вернулся. Места глухие, пойди 
найди... Говорят, просто так он уто-
нуть не мог. Как утверждают в Ванзе-
вате, Диплову и его компании все 
сходило с рук благодаря связям с по-
лицией. Приедут, отдохнут, выпьют 
за счет Диплова — и домой. 

Однажды мальчишки разбили на 
катере бизнесмена стекла, украли 
магнитолу и бинокль. Диплов подал 
в суд, родителям предъявили иск на 
800 тысяч рублей. Полицейские при-
ехали опрашивать подростков в не-
трезвом виде, причем допрос вели 
без родителей.

Тем не менее практически каж-
дый ответ на жалобы сопровождался 
формулировкой: проверка фактов 
не выявила, в возбуждении уголов-
ного дела отказать.

P.S.

У хантов есть древнее поверье: 
нельзя строить жилище на месте 
пожара. Можно, конечно, не обра-
щать на это внимания, но Диплов, 
прибыв в Ванзеват, поставил дом 
там, где когда-то в огне погибла се-
мья с детьми. А незадолго до убий-
ства в тайге почти дотла выгорела 
одна из заимок «барина». Это 
знак — быть беде, говорят ханты. 

ПИСЬМО ОБЕЩАЛИ ПОИСКАТЬ

Если кто и сделал хотя бы попытку 
вступиться за жителей Ванзевата, так 
это журналисты из информационно-
го агентства «ЮграПРО». Они с само-
го начала открыто писали обо всем, 
что происходило в поселке. А «ба-
рин» не побоялся позвонить главно-
му редактору Евгению Лебедько и, 
изъясняясь исключительно на уго-
ловном жаргоне, угрожал его покале-
чить. Эта запись хранится у Евгения, 
но вряд ли кого-то из правоохраните-
лей она теперь интересует. 

«РГ» направила запрос в прокуратуру 
региона, в правительство Югры с дву-
мя вопросами: приходило ли к ним 
обращение жителей Ванзевата и что 
было сделано, чтобы навести поря-
док в поселке.
Как следует из ответа правитель-
ства, ни в одну властную инстанцию 
«обращения граждан по вопросу, из-
ложенному в журналистском запро-
се, не поступали». После того как 
«РГ» отправила чиновникам копию 
того самого письма, они пообещали 

поискать еще. А из прокуратуры нам 
сообщили: в ответ на жалобу «была 
проведена встреча с жителями по-
селка» — тот самый сельский сход, о 
котором шла речь выше. Дальше 
этого прокурорские работники не 
продвинулись. 
Теперь уже абсолютно ясно: крова-
вая история в стиле 90-х в маленьком 
поселке на краю света никогда бы не 
произошла, если бы власти вовремя 
вникли в суть конфликта и помогли 
жителям.

20%
ПРИ ПОДПИСКЕ В РЕДАКЦИИ
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Следователи раскрыли оба 
преступления меньше чем за двое суток.
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«Автомобилист» не смог переломить серию против «салавата Юлаева» в 1/4 финала Куб-
ка Гагарина. в пятом матче «шоферы» на своем льду проиграли уфимцам — 1:4 и с таким же 
счетом уступили в серии. После игры болельщики «Автомобилиста» устроили игрокам и 
тренерам, которые вышли на лед, овации. Этот сезон стал самым успешным за всю историю 
клуба. Начав с 18-ти побед подряд, команда впервые вышла в четвертьфинал Кубка Гагарина.

Сезон побед и поражений
ХК «Автомобилист» не добрался 
до финала Кубка Гагарина

Город — лист для строчек
студенты украсили Екатеринбург стихами

Под сенью борщевика
Экология

Ученые бьют тревогу — в УрФо 
стремительно растет число 
растений-чужестранцев. На-
пример, ядовитые двухметро-
вые зонты борщевика соснов-
ского с каждым годом занима-
ют все больше территорий 
среднего и Южного Урала, уве-
ренно продвигаясь на северо-
восток.

— борщевик везде — уже при-
шел в Артемовский район, 
освоил тракт березники—Реж. 
в 2011—2017 годах на борьбу с 
«пришельцем» выделили око-
ло миллиона рублей. беспо-
лезно. возможно, вскоре он 
зай мет всю карту среднего 
Урала, —  удручен замдиректо-
ра института экологии расте-
ний и животных Уро РАН Де-
нис веселкин.

Как выяснилось, борщевик — 
далеко не единственный агрес-
сивный «чужак». в спис ке бо-
лее десяти наименований, в 
том числе, на первый взгляд, 
вполне безобидные, такие как 
сирень венгерская.

— Повсеместно появляются 
американские клены. Причем 
по закону клены вырубать 
нельзя, хотя это инвазивный, 
то есть распространившийся 
в результате деятельности че-
ловека, вид. в итоге на месте 
благородных сосняков могут 
возникнуть кленовые рощи, — 
рисует близкую реальность 
главный научный сотрудник 
Федерального исследователь-
ского центра угля и углехи-
мии со РАН Юрий манаков.  

среди других инвазивных 
деревьев на среднем Урале — 
яблоня ягодная, ирга колосис-
тая, золотарник канадский. 
Растения-чужестранцы бы-
стро растут, заглушая искон-

ных обитателей. К примеру, в 
Шарташском парке Екатерин-
бурга еще в советское время 
среди сосен посадили деревья 
так называемого «второго 
яруса»: яблоню, клен, черему-
ху маака. Эн тузиасты-озеле-
нители наверняка хотели, как 
лучше, но получилось по-
другому. Густые заросли сде-
лали почву парка мокрой, не 
просыхающей даже в сильную 
жару, в общем, комфортной не 
для людей, а для комаров. 

— Ценность парков — деревья 
и лужайки. Но местные виды 
уступают чужеродным в под-
росте. Через десять лет сосны 
упадут — вырастет клен, борще-
вик, и людям негде будет отды-
хать, — констатирует Денис ве-
селкин.

снижение комфорта — дале-
ко не единственное послед-
ствие зеленого нашествия. био-
логическое загрязнение — это и 
угроза экономике. Установле-
но, что расселение борщевика 
сосновского снижает када-
стровую стоимость земли. 

бороться с пришлыми рас-
тениями можно и нужно, уве-
рены эксперты. Каждый ура-
лец должен знать «врага» в 
лицо, а ученые по заказу влас-
тей могут составить план изу-
чения и борьбы с тем же бор-
щевиком. 

татьяна Казанцева, 
свердловская область

Кстати

Более 50 процентов расте
ний в парках Екатеринбур
га — чужеродные. По мнению 
ученых, уже через десять лет 
инвазивные деревья «второ
го яруса» могут и вовсе вы
теснить исконных обитате
лей, например, сосны.

инициатива

 Марина Порошина, Екатеринбург

стихи жили в городе давно. Прос-
то раньше я их не замечала. На-
верное, летом их быстро смывал 
ливень, осенью красиво и без сти-
хов, а зимой вовсе не до них про-
хожим, прячущим носы в ворот-
ник. Но весной я вдруг их увиде-
ла, как радостно замечаешь ярко-
желтые первоцветы среди жух-
лой, еще прошлогодней травы. 
стихи запомнились, словно не по-
желали остаться на стене киоска с 
мороженым, а пустились за мной 
следом:

«Перспективы только парал-
лельные,

Новый год и старые привычки.
Закрываю краски акварельные,
Двери, сердце, окна и кавычки».
Я вернулась, прочитала подпись, 

в соцсетях нашла автора. так позна-
комилась с викторией Радисевой 
(это ее четверостишие) и Дмитрием 
Харламовым. Год назад они приду-
мали, гуляя по городу, мелом писать 
на стенах стихи, свои и чужие, при-
на д ле жа щ ие к ласси ка м и л и 
друзьям-современникам, словом, 
под настроение. вика учится в УрФУ, 
она будущий журналист и специа-
лист по медиакоммуникациям. 
Дмитрий — в медицинском, на фа-
культете клинической психологии. 
оба пишут стихи с подросткового 
возраста (наверное, по их меркам 
давно) и относятся к этому очень се-
рьезно, любя не себя в поэзии, а поэ-
зию в себе и в окружающем мире. 
Хотя виктория, например, может 
похвастаться и «официальным» 
признанием: еще учась в гимназии, 
на балу главы администрации Ека-

теринбурга она получила награду 
за победу в номинации «творческая 
натура» конкурса «Рожественская 
звезда». 

Казалось бы, пишешь — и пиши на-
едине с листком бумаги или ноутбу-
ком, служенье муз суеты не терпит. 
Но мои герои не просто выпускают 
стихи в город, к людям, будто птиц 
из клеток. Дмитрий называет себя 
не только поэтом, но и культуртре-
гером, то есть ни много ни мало мис-
сионером, человеком, работающим 

ради взаимопроникновения и взаи-
мообогащения культур (ироничес-
кий оттенок понятия категорически 
отвергает). виктория его позицию 
вполне разделяет. они выступают 
на различных мероприятиях и пло-
щадках — от Ельцин-центра до зала 
ожидания железнодорожного вок-
зала. Дмитрий — екатеринбургский 
куратор фестиваля «всемирный 
день поэзии». и самое удивитель-
ное, что чужие стихи ребятам так 
же интересны, как свои собствен-
ные. Почему?

— Поэзии для многих не существу-
ет, она осталась где-то там, в школь-

ных учебниках. А она есть — рядом, 
живая, вкусная, настоящая, — объ-
ясняет виктория. — мы хотим дать 
людям больше красоты и истинных 
ценностей, чтобы им было о чем ду-
мать и говорить, помимо ежеднев-
ных дел.

такая вот практическая деятель-
ность на ниве медиакоммуникации. 
На вопрос, хотели бы они когда-
нибудь увидеть сборник своих сти-
хов — томик, пахнущий типограф-
ской краской, мечта всех поэтов, — 
отвечают со снисходительным не-
доумением.

— Это мерчевая игрушка, пример-
но как бумажные письма, хотя неко-
торые их до сих пор пишут, — гово-
рит виктория. (Потом я открою «ви-
кипедию» и узнаю: мерч — офици-
альная продукция с символикой му-
зыкальных коллективов или отдель-
ных исполнителей. — Прим. авт.)

— Не вижу разницы между сбор-
ником и футболкой с принтом, — вто-
рит ей Дмитрий. — в интернете — сот-
ни тысяч читателей, что не сравнит-
ся с тиражом печатного сборника. 
один пост — тысячи просмотров. У 
какого поэта раньше была такая  
аудитория?

и я понимаю, томики стихов 
остались в прошлом, поскольку 
теперь и без «бумажного носите-
ля» любой пишущий человек име-
ет реальный шанс на известность 
и свою сотню «лайков». оседлав-
ший Пегаса, он свободен: нет над 
ним ни редакторов, ни цензуры, а 
листом для стихотворных стро-
чек служит целый город или даже 
мир. Но некоторые вещи остают-
ся неизменными на все времена: 
один человек пытается через му-
зыку слов выразить свои впечат-
ления и эмоции, потому что он — 
поэт, а другой готов этой музыке 
внимать и радоваться ей, потому 
что он — читатель. и оба они хоть 
на несколько минут, но все же 
поднимаются над суетой. Поэто-
му гуляйте, читайте, и хорошей 
нам всем весны!

Виктория и Дмитрий любят  
не себя в поэзии, а поэзию в себе  
и в окружающем мире.

Кстати

На минувшей неделе Екатеринбург широко отметил Всемирный день поэ
зии: за четыре дня на восьми площадках (театры, библиотеки, университет
ские аудитории и даже железнодорожный вокзал). Горожане читали стихи, 
спорили о поэзии, пели. Среди самых запоминающихся — фестиваль «Воб
лафест» в Ельцинцентре, театрализованные выступления поэтов в учебном 
театре ЕГТИ, «Нетипичная вечеринка с поэзией» в Центре современной 
драматургии и поэтический экспромтбатл в неформальной обстановке пи
тейного заведения.

Дмитрий называет 
себя не только 
поэтом, но 
и культуртрегером, 
то есть ни много ни 
мало миссионером
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стоп-Кадр

Восьмиклассница из города Лесного Варвара Рыкова и екатеринбургский 
пятиклассник Борис Можаев, победившие во Всероссийском конкурсе 
сочинений, встретились с писателем Владиславом Крапивиным. 
Церемония награждения победителей прошла в ноябре 2018 года в 
Общественной палате РФ, где у юной писательницы поинтересовались, 
о чем она мечтает. Девочка рассказала, что хотела бы познакомиться с 
Владиславом Крапивиным.
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